



MÉXICO SA

INE y libertad de expresión // No es en ambos sentidos, dice // Xóchitl Gálvez y sus gelatinas

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

DE ACUERDO CON la muy cuestionable y extremadamente parcial “decisión” de la Unidad Técnica de lo Contencioso del Instituto Nacional Electoral (INE), que preside la consejera (a partir de 2017) Beatriz Claudia Zavala, en México la libertad de expresión no es en ambos sentidos, de ida y vuelta, de unos y otros, sino exclusiva de un solo lado, es decir, a cabalidad la puede ejercer todo aquel que cuestione al Presidente de la República, pero este ni de lejos puede reclamar ese derecho constitucional.

LA JORNADA (FABIOLA Martínez) lo reseñó así: “en respuesta a una queja presentada por Xóchitl Gálvez el lunes pasado, la Comisión de Quejas y Denuncias del INE (al conceder medidas cautelares en una sesión extraordinaria urgente) ordenó al presidente López Obrador abstenerse de opinar sobre temas electorales, porque podría afectar la equidad de la contienda del año próximo”, y la resolución señala que “se ordena al Presidente de la República que se abstenga, bajo cualquier modalidad de formato, de realizar manifestaciones, emitir comentarios, opiniones o señalamientos sobre temas

electorales, en especial respecto de aspirantes a algún cargo o fuerzas políticas, ya sea de forma positiva o negativa, cuidando que su actuar se encuentre ajustado a los principios constitucionales de imparcialidad y neutralidad, concluye el proyecto elaborado por la Unidad Técnica de lo Contencioso del INE”.

PUES BIEN, DE acuerdo con esas “medidas cautelares” tomadas en una “sesión extraordinaria urgente”, el mandatario no puede ejercer su libertad de expresión, dada su “investidura y la prudencia discursiva que exige su encargo”, pero sí, y a plenitud, la quejosa, en este caso la (versión oficial) ex vendedora de gelatinas, quien también ocupa un cargo público y de elección popular (perdón: no es así, porque a Xóchitl no la eligió la ciudadanía, sino por *dedazo* de su partido, Acción Nacional).

ASÍ, XÓCHITL Y la pandilla que representa (léase “la mafia del poder”) puede decir cualquier cosa sobre López Obrador, pero este debe permanecer en silencio y digerir cualquier cantidad de calificativos e insultos provenientes de esa senadora (plurinominal) y quienes la financian y promueven. Ante todo, equidad, según la Unidad Técnica de lo Contencioso del INE, la señora Zavala, quien la preside, y los consejeros

que la apoyaron (Rita Bell López Vences y Jorge Montaña Ventura, ambos en el cargo desde el pasado 3 de abril).

SIN EMBARGO, EN la mañanera de ayer (que se llevó a cabo en La Paz, Baja California Sur) y en ejercicio de su libertad de expresión, el presidente López Obrador dijo que “no ha llegado la notificación” del INE sobre las citadas “medidas cautelares”, por lo cual “puedo decir que me da tiempo todavía para que, antes de que me vayan a *cepillar*, pedirle a Claudio X. González que se apure con la investigación sobre los contratos de Xóchitl, de su protegida, sí, que siendo funcionaria sus empresas recibieron contratos para obras. Y me llegó una información, que en nueve años (la ex vendedora de gelatinas) recibió (siendo funcionaria) contratos por cerca de mil 500 millones de pesos. Nada más que lo aclaren. Además, el que nada debe, nada teme. Y la vida pública tiene que ser cada vez más pública”.

ENTONCES, DIJO LÓPEZ Obrador, “me quieren silenciar”, pero, como “no nos llega la notificación”, pidió que “si llevan tiempo engañando, simulando que les importa la transparencia, ahora que ustedes promueven... Claudio X. González, como gerente del bloque conservador, y principal promotor de Xóchitl, que ella es la elegida por la mafia del poder (...) Vamos a esperar a que Claudio X. González responda si van a hacer ellos la investigación. De todas maneras, a ver si le hacemos llegar la información (si no hoy, el lunes) que tenemos sobre su protegida acerca de los contratos, no sólo de los gobiernos, sino de empresas desarrolladoras, de esas que construyen edificios y que les tienen que dar permiso y son clientes de la señora Xóchitl”.

EN RESUMIDAS CUENTAS, subrayó el mandatario, “si no quieren que hable de ellos, pues lo más equitativo es que ellos no hablen de mí, porque si ellos van a estar hablando de mí, pues yo voy a tener derecho de réplica, ni modo que no voy a contestar”.

Las rebanadas del pastel

¿CUÁNTAS GELATINAS, TAMALES y pollos habrá vendido en su vida la pobre Xóchitl Gálvez como para acumular suficientes recursos y con ellos armar las empresas que obtienen multimillonarios contratos de los sectores público y privado? “Un chingo”, dirá la senadora plurinominal.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com



¡Bienvenidos, mis bebés!

Estamos tan saturados con toda la farfalle política en México que se nos olvida que en otros países se están dando fenómenos interesantes, pero me voy a limitar a algunos que nos atañen directamente.



En Brasil, al expresidente **Bolsonaro** ya le prohibieron entrar en política varios años. La razón es que, parecido a su colega norteamericano, y.s.q., quiso forzar las elecciones con un golpe de Estado fallido y él aseguró que las casillas electrónicas estaban truqueadas. Así le fue. **Lula** no es mucho de mi simpatía, pero ganó limpiamente.

En Guatemala se calienta la segunda vuelta de la elección (nosotros debiéramos tener una segunda vuelta para evitar dudas y conflictos, ¿no creen?) entre candidatos de diferentes ideologías. Hay que estar atento por ser nuestros vecinos y, por lo tanto, socios importantes.

En España hay elecciones y parece que el Partido Popular, de centro derecha, va a ser el favorito. Habrá que ver qué hace **Pedro Sánchez** para remontar el marcador en ese país tan cercano a nosotros. En Argentina todo está "patas pa'riba" y no sé en qué va a desembocar su enésima crisis.

Volvamos a nuestro "vecino distante", los primos del norte que están cada vez más embrollados y donde empiezan a salir de sus cuevas seres racistas, xenófobos y violentos que alientan a una minoría pequeña aún, pero muy poderosa, a que busquen candidatos de su calaña y que les enciendan el ánimo. Con su Constitución, la primera del mundo, y sus subsiguientes enmiendas, el país está muy dividido. Las armas de asalto son juguetes en millones de casas, dizque para defenderse de los delincuentes. Las matanzas continúan y hay

problemas que empañan la vida de este admirable país, con Instituciones sólidas, gente buena y abierta, país de inmigrantes y con mucho que dar al resto del mundo.



Hay dos grandes partidos, el Demócrata y el Republicano. Han cambiado mucho a través de los siglos, ya que **Lincoln**, el gran emancipador, fue republicano y luego se cambiaron los papeles, ya que **Franklin D. Roosevelt** era demócrata. Liberal... y de familia multimillonaria. En fin, el asunto político es complejo, con extremistas de ambos lados, un racismo subyacente y fanatismo coexistiendo con grandes invenciones, tecnología y educación superior inigualables.

El presidente actual, un viejo zorro en la política con buenas intenciones, está siendo acusado de ser un hombre de poca fuerza física y fallas mentales, un adulto muy mayor

(más de 80 años) y con una vicepresidenta atractiva para las minorías, pero que no acaba de seducir al electorado. Fuera de ellos, la caballería de los demócratas está muy flaca, y los partidarios están francamente asustados, para asegurar la reelección de **Biden**.



Con los republicanos la cosa está, a mi ver, peor. De los estadistas moderados del siglo XIX y gente racional, el ala más extrema ha tomado las riendas, con **Trump** liderando, pero otros candidatos, como **DeSantis**, furiosamente ultras. No veo a nadie ecuaníme en ambos partidos en este momento y eso es muy preocupante para nosotros y para los estadounidenses moderados, que son la mayoría. Hay que seguir de cerca este proceso, junto al nuestro, porque nos afecta directamente en todo sentido.



México ante la inteligencia artificial

Los presidentes ejecutivos de Microsoft, Google y Amazon coinciden en que nos encontramos ante una revolución tecnológica profunda, de magnitud similar a cuando la Revolución Industrial entró en una nueva fase con la llegada de la electricidad, dejando atrás los motores a vapor. El catalizador de esta tecnología para el gran público fue el debut de ChatGPT; quienes tuvieron contacto previo con la inteligencia artificial regenerativa se percataron de las enormes implicaciones de esta tecnología. A diferencia del cambio que significó la electricidad, que tardó décadas en adoptarse, la inteligencia artificial es una revolución mucho más rápida, dejando poco tiempo para adaptarse. Por ello, es indispensable que las empresas y los países definan una estrategia para entender las oportunidades y desafíos que presenta.

TRES COMPONENTES

Primero, hay que entender que existen tres componentes en la inteligencia artificial regenerativa: el primero son los GPU (Graphic Processor Unit), que trabajan en conjunto con los CPU (Central Processing Units). Hasta ahora, Nvidia, una empresa que inició hace 30 años con un enfoque en videojuegos, ha sido el jugador clave en estos componentes, manteniendo una ventaja de un par de años. Esto ha ocasionado un cuello de botella y listas de espera para muchas compañías que están desarrollando sistemas de inteligencia artificial y que esperan sus semiconductores para poder desarrollar, entrenar y avanzar. En este ámbito, empresas como Intel, AMD, ARM, Amazon, Samsung y varios competidores chinos buscan alcanzar a Nvidia, y probablemente lo harán en los siguientes 24 meses.

El segundo componente son los modelos fundacionales de lenguaje natural que, hoy en día, son desarrollados por Google, OpenAI, Microsoft, Amazon, Meta, Inflection, Anthropic, xAI, empresas chinas y otros más. Entrenar estos modelos requiere de miles de millones de dólares, además de un importante talento humano, lo que los hace intensivos en capital.

El tercer componente se refiere a la aplicación orientada a las empresas. En este aspecto, hay una enorme oportunidad para consultores, habilitadores y técnicos que ayuden a empresas y gobiernos a potenciar sus bases de datos y las técnicas de entrenamiento específicas de los modelos.

EL ÁNGULO MEXICANO

En los próximos años, México no tiene una viabilidad realista para ser un jugador clave en semiconductores. Aunque Intel tiene una operación significativa en Jalisco, la densidad de talento necesario y las condiciones actuales hacen difícil pensar en un cambio significativo en los próximos dos años. Sin embargo, existe un potencial enorme para empezar a crear los eslabones de talento e infraestructura que permitan adquirir relevancia en el futuro. En cuanto a los modelos fundacionales, es poco probable que haya empresarios locales dispuestos a invertir miles de millones de dólares para desarrollar y entrenar modelos propios que puedan competir con los grandes jugadores tecnológicos globales en los próximos dos años. Es una inversión arriesgada con barreras de entrada de capital y, sobre todo, de talento.

LA OPORTUNIDAD

México debe definir una visión y establecer una estrategia en la adopción de la tecnología, lo que implica tener una clara visión de la estructura de los datos, definir una política de datos, conceptualizar cambios operativos con la adopción de esta tecnología y establecer criterios éticos de operación. La administración pública federal debe reflexionar de la misma manera que el sector privado para entender cómo potenciar los servicios utilizando el acervo de datos que tiene en su poder.

LA VISIÓN

En una entrevista reciente, el primer ministro de Israel, **Benjamin Netanyahu**, le dijo a **Lex Fridman** que, después de leer una novela que le hizo visible el escenario de la ciberseguridad, convocó a su equipo para convertir a Israel en uno de los centros neurálgicos en esta materia a nivel mundial y tras conversaciones sobre inteligencia artificial con **Elon Musk** y **Sam Altman** tiene claro que es un fenómeno mucho más grande que la ciberseguridad y por ello está determinado a que su país juegue un papel clave. En México, aún estamos inmersos en una discusión del siglo pasado de refineras y trenes. Es importante la definición del papel que vamos a desempeñar ante esta revolución. Debemos exigir a los candidatos presidenciales que definan un plan más allá de declaraciones o propuestas de seguridad apalancadas en una visión hueca de la inteligencia artificial. El sector privado haría mal en esperar a que el gobierno tome la iniciativa: éste es un gran momento para México, pero debemos actuar con sentido de urgencia.



La semana pasada escribí sobre el escalamiento de las tensiones comerciales entre ambos países. Hoy voy a desarrollar más sobre el tema. Mi expectativa es que la problemática va en aumento.



De manera muy simple, esta última etapa del conflicto se ha justificado con argumentos de seguridad nacional. Estados Unidos prohibió la exportación de semiconductores sofisticados a China y ese país limitó las exportaciones de dos minerales que son insumos esenciales para su producción.

La tensión hoy ya es profunda. Va más allá de una disputa comercial normal. Los datos lo muestran de manera clara.

Uno es el de inversión extranjera directa. El dato para China durante el primer trimestre de 2023 fue de 20 mil millones de dólares. Bajo de un nivel de 100 mil millones en el mismo periodo de un año antes. Otro dato es el de las exportaciones, que no están creciendo.

En el primer caso, se trata de una consecuencia directa de las tensiones. Los inversionistas identifican que el riesgo político va en aumento y quieren disminuir su exposición.

En el segundo caso, hay dos hipótesis alternativas. Una, que es muy conveniente, es que se debe a un factor externo que es la baja en el crecimiento de la economía mundial. Otra, que no es lo es tanto, es que se están desvinculando las economías del mundo de China.

El movimiento hacia el *nearshoring* en América del Norte es consistente con la segunda hipótesis.

Una variable en la que el menor flujo de inversión y de exportaciones tiene un efecto es en el tipo de cambio. Su moneda se está debilitando. Hay que reconocer que existen

factores internos que también explican este comportamiento.

Uno es el alto nivel de deuda en China. Es superior a 280% de su PIB. Entre los sectores más endeudados están los gobiernos locales y el inmobiliario.

Hay evidencia de otros hechos que apuntan a que se va a reforzar el círculo vicioso de aumentar la tensión comercial.

El primero es la serie de ciberataques que provienen de China a objetivos en Estados Unidos. El más mediático es el hackeo al correo de la secretaría de Comercio.

El segundo es la postura permisiva de China en el tema del tentanilo. Estados Unidos argumenta que fluye muy libre a México y de nuestro país llega a su mercado.

El tercero es que China ha tomado el lado de Rusia en el conflicto con Ucrania. No ha apoyado las sanciones y ha sido de los mayores importadores de petróleo de ese país.

El cuarto es que China no está respaldando la agenda global de Estados Unidos en temas que deberían ser de interés común. El mejor ejemplo es que no están financiando de manera activa proyectos verdes.

Este hecho contrasta con la actividad de China en el mercado de financiamiento a países en Asia, África y América Latina. Son muy activos y se está volviendo una herramienta de presión política.



El quinto es Taiwán. Si llegan a conflicto, la tensión comercial puede llegar a niveles que hoy es difícil pensar por la afectación profunda a un sistema complejo. Lo que puede incidir en el resultado es la reacción ante el conflicto. Se comportarán como Hong Kong o como Ucrania.

En resumen, el entorno es complejo y es probable que se deteriore.

Esta última etapa del conflicto se ha justificado con argumentos de seguridad nacional.